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以下為本專欄對電影的最高級
推薦詞： 「如果你還沒看過電影
《年會不能停》，那趕快去看
吧。」 走進戲院的時候，其實並沒
有對這部元旦檔期的喜劇電影抱有
多高的期望，而走出戲院的時候，
我甚至覺得《年會不能停》足以超
越過去一年所有的喜劇電影。

劇情方面，我真的一個字都不
捨得劇透。倒是電影官方海報上的
表述 「打工人發瘋嘴替」 十分精準
──給誰看？打工人。看什麼？嘴
替，你想對老闆和同事說又不敢說
的一切，電影中的角色替你說。為
什麼好看？因為發瘋，不是毫無邏
輯的發瘋，是有條有理、水到渠成
的發瘋。

在今時今日這個短視頻氾濫的
年代，要讓觀眾真正發笑其實很
難。拒絕為搞笑而搞笑的低俗橋
段，讓喜劇與 「段子」 劃清界限，
回歸批判與諷刺，才配得上最高級
的 「幽默」 兩個字。真好啊。在觀
影過程中有好多次，我都不禁暗暗

感嘆，好久沒有這樣因為人物和劇
情設置而由衷發笑了，這才是一部
喜劇電影應該有的樣子。

除了此前已經憑藉《煎餅
俠》、《縫紉機樂隊》等電影大火
的大鵬和從搞笑網劇《萬萬沒想
到》、《報告老闆》為觀眾所熟
悉，近年來在電影圈廣受好評的白
客之外，《年會不能停》讓我眼前
一亮的是演員陣容中還有童漠男、
肉食動物、Rock、王皓、宋木子、
六獸等等一眾來自《脫口秀大會》
和《一年一度喜劇大會》的出色喜
劇人。看到這些在綜藝節目上展示
過自己喜劇天賦的演員們，得以在
大銀幕上大放光彩，我由衷地感到
高興─這些角色，這些機會給這些
真正有天賦有能力的人，比給那些
華而不實的流量明星好得多。

《年會不能停》

大川集 利 貞
逢周一、三見報
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從牙牙學語起，家長就會教孩子
各種稱呼，叮囑不叫人尊稱不開口，
因為老話講： 「出門不叫哥，多走十
里坡。」

近日到江西出差，受到一位當地
人熱情接待。在稱呼對方時，想着稱
呼 「您」 過於嚴肅，稱呼 「你」 不夠
尊重，叫 「嘿」 「那個誰」 更不行，
便想到 「江西老表」 一詞，於是每次
話前，都以 「老表」 稱呼，很快就如
自家人。

外地人稱江西人 「老表」 ，據說
可能與移民有關。元末明初， 「江西
填湖廣」 ，大批江西人遷往湖南、湖
北、四川等地，當外遷的江西人回鄉
祭祖，常以老表稱呼留在當地的族
人，意為表兄堂親。逐漸老表成為對
江西人的昵稱，不僅外地人稱江西人
為老表，江西人之間也這樣自稱。

與老表一樣，每個地方都有充滿
地域特色的叫法。去年一位東北導遊
給遊客現場教學：在東北，看到比自
己年齡大的男士可以叫 「大哥」 ，感
覺跟自己差不多或者比自己小的叫

「老弟」 ；對面是女性，歲數大小都
能統稱 「老妹兒」 。而如果張口 「服
務員，來點餐巾」 「服務員，加點米
飯」 這麼 「嘮嗑」 ，肯定沒人搭理。

齊魯大地的山東是孔孟之鄉，具
有尊師重道的歷史傳承，在山東打招
呼，不管性別、年齡和職業，都可以
稱為 「老師」 。在重慶，不分老幼尊
卑， 「老師」 也是對陌生人尊重的統
稱，成為當地的一種社交禮儀。

四川話中，稱呼年紀小的女性常
叫 「幺妹兒」 ，年紀大的叫 「孃
孃」 ，聽起來透着活潑。陝西人對女
孩的稱呼多是 「女子」 ，許多陝籍作
家在創作中都喜用 「這女子」 稱呼筆
下的女孩，相當文藝。而在網絡上，
很多女孩稱最想去廣東工作，掙錢倒
是其次，主要是想聽別人喊一句 「靚
女」 。

叫一聲老表

維也納新年音樂會元旦日舉行
（見附圖），今年是全球新冠疫情復
常後首次演出，意義不凡。

這場全球實況轉播的演出充滿亮
點。最大亮點當然是演出曲目數量
多達十五首，其中首次在新年音樂
會亮相竟然有九首之多，那可能是歷
年之冠。連加演的三首作品，整場演
出超過二百分鐘，那也是一項新紀
錄。

今年演出非施特勞斯家族圓舞曲
作品，總共有六首之多。其中奧地利
交響曲大師布魯克納的一首改編作品
最 為 矚 目 。 今 年 指 揮 蒂 勒 曼

（Christian Thielemann）是位老布
專家，去年發行與維也納愛樂的交響
曲全集，口碑不俗。

筆者有幸收看中央電視台音樂頻
道，同時觀賞香港電台電視及第四台
同步直播。電台的音頻放送最快，
較港台電視頻道快約十秒。畫面港台

高清版本固然最為可觀，但主持及
嘉賓評述內容，央視則遠在港台之
上。

首先是主持和嘉賓們一字排開，
包括學者、指揮，而且都是留學德國
的，深諳德奧音樂文化。為作品作導
賞，以及指揮藝術處理提供專業參
考。印象最深的是音樂會中場休息
時，製作團隊播放一系列事前採訪，
包括與指揮的獨家訪問、黃金音樂廳
總經理對布魯克納作品的意義等，也
介紹老布創作交響曲時的住所等，參
考性極高。

反觀港台兩位資深主持在電台提

供中英雙語報幕式旁述，中場休息時
大談新年願望等。其實香港音樂人才
不缺，為何不安排曾在黃金廳指揮的
閻惠昌或葉詠詩，又或在維也納留學
的鋼琴家楊習禮等作嘉賓評述？

央視具有多年製作維也納新年音
樂會的傳統，香港可否安排採訪期間
旁聽甚至有限度參與？

新年音樂會的新年願望


從寶總泡飯說開去
王家衛執導的電視劇《繁花》正

在熱播，與小說原著裏純粹的上海腔
調不同，電視劇多了一些港味。這就
讓寶總的泡飯成全劇的上海 「擔
當」 。當然，這麼說其實不夠準確，
「泡飯」 不僅在上海，在整個江浙地

區都是極常見的餐食。
泡飯家家都吃，巧妙卻各有不

同，而這不同又落實在小菜上，泡飯
的檔次也主要體現在與其搭配的小菜
上。有人統計，寶總泡飯的小菜有十
多種，春夏秋冬，隨着節氣，變着花
樣吃。種數雖多，但大部分蠻家常

的，比如玫瑰腐乳、鹹鴨蛋、蘿蔔
乾，都是普通人家常備的，至於蟹
糊、蝦籽鯗魚，則是當之無愧的高檔
享受。

在浙江老家時，泡飯是我每天的
早餐，也是偶爾的夜宵。從竹飯籃裏
舀出兩勺隔夜飯，滾水一沖，一碗泡
飯就做得了。佐餐之物呢，有時向寶
總看齊，半個淌油的鹹鴨蛋，半方白
或紅的腐乳，一筷子雪菜或蘿蔔乾，
只是沒有那麼精緻。

那時我外婆還健在，她把冬季常
吃的烘青豆用鮮醬油漬過，盛在小碗

裏，給我配泡飯吃。飯粒糯軟，豆子
則韌而有嚼勁，飯湯的米香混入了豆
香和醬香，味道真是讚得很。這道小
菜的秘訣是現漬現吃，如果浸泡半
天，豆子吃醬油太多，豆味受鹹味壓
抑，就完全吃不得了。外婆故去十多
年了，我又常住北方，幾乎不吃泡
飯，這道 「外婆菜」 便成了記憶。泡
飯還可以吃得更簡單。一碗飯，加一
勺子白糖，或一點鹽加上一小勺豬
油，拌勻，同樣可口。而這可甜可鹹
也正是泡飯最可貴的品質，謂之 「泡
飯精神」 亦不為過。

據考證，寶總的泡飯不是 「泡」
而是 「煮」 出來的，水開即關火，此
時湯仍清澈而飯粒分明，不但口感，
賣相也是極好的。不過，我以為，這
反而失去了 「泡飯」 的靈魂。要知
道，大碗茶無需細瓷杯，熬白菜拒絕
象牙筷，泡飯這個東西，妙就妙在以
潦草裏的完美給人倉促中的舒適啊。
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赴寧學術交流，重訪南京
師範大學隨園校區。校園建在
金陵女子大學的原址上，民國
初年這裏是中外名流顯要的
「打卡地」 ，底蘊深厚。但因
為地處市中心，難免施展不
開。為解決市內高校因面積有
限發展受阻的問題，仙林大學
城應運而生。這次還拜訪了南
京另一座大學城、中心城區東
南邊江寧大學城內的南京傳媒
學院。

汽車駛入由左右各五條紅
色弧形鋼柱組成的鏤空大紅燈
籠狀門頭，就進入江寧大學城

了。大路四通八達，高樓大廈林立。這裏
是江寧高新區所在地，有中外大公司的工
廠，三甲醫院，四星酒店等。大學城已有
十幾所高校進駐，不乏東南大學、南京航
空航天大學、河海大學等知名高校的分
校，也有南傳等獨立高校，還有一批高等
職業學校。

南京傳媒學院原名 「中國傳媒大學南
廣學院」 ，二○二○年更名，成為獨立民
辦學院，也是江蘇唯一一所傳媒類應用型
本科高校。目前有十六個學院，兩萬六千
多名學生，發展迅猛。校園面積廣大，校
舍多西式洋房。學生宿舍整齊劃一，紅磚
小樓，公寓式住宿，有獨立衞浴。冬雪初
霽，正對校門的大草坪上，學生堆積的
「雪熊」 憨態可掬，盡顯藝術才華。草坪
那頭，夕陽照在白色的古羅馬式建築上，
遠望心曠神怡。

大學城硬件優越，交通也順暢便利。
這裏距市中心十幾公里，有高速公路連
接，離機場近，附近還有三處高鐵站。秦
淮河蜿蜒流過，方山景區就在後院，風光
優美。當然，大學 「非有大樓之謂也，有
大師之謂也」 。要是能借鑒老牌高校的經
驗，吸引人才，以老帶新，勢必前景廣
闊。

「瘋狂二○二四」 的第一周
在手機持續彈出的新聞推送中不
停地震驚着人們的眼球。

特斯拉CEO馬斯克上周在X
上預測，二○二四年世界將比過
去四年 「更加瘋狂」 。雖然今年
僅開始了幾天，但這些出人意料
的開局似乎在 「印證」 着他的判
斷。

日本石川縣能登半島一月一
日發生七點六級地震。據當地周
六消息，地震已造成一百二十六
人遇難，仍有二百一十人下落不
明。石川縣知事馳浩當天宣布，
因地震對當地造成嚴重破壞，該
縣發布進入緊急狀態的宣言。

第二天，日本航空的一架客
機與一架海上保安廳的飛機相
撞，後者原計劃飛往震區運送物

資，事發時正在跑道上準備起飛，機上五
人死亡。同日，韓國反對黨領袖李在明訪
問港口城市釜山時被刺傷頸部送院搶救。

第三天，恐怖組織 「伊斯蘭國」 對伊
朗克爾曼市實施恐襲，正值蘇萊馬尼將軍
逝世周年紀念活動之際，爆炸事件致逾百
人死亡。

與此同時，中東地區變得愈發動盪，
巴以衝突有外溢風險。英美正就打擊也門
胡塞武裝制定計劃，近期發動空襲的可能
性很高。而在美國海軍摧毀胡塞武裝的三
艘船隻後，伊朗向紅海派遣了軍艦。

周五，美國一架波音七三七起飛後一
側應急艙門脫落，機上多人受傷，飛機被
迫緊急返航波特蘭機場，這是極其罕見與
危險的情況。

但是，新聞報道的都是已經發生的
事，像是人類越來越長壽、大部分國家民
眾的幸福指數比以往更高、二○二四年經
濟復甦一定更迅速……這些好事都暫時還
不會在 「新聞」 上看到。所以說，保持樂
觀，期待好事發生，才是讓這瘋狂的世界
在你心裏恢復正常的 「鎮靜劑」 。

驕傲的反思

旺卡、星願與蒼鷺
據悉剛過去的聖誕及新年假期，

本地電影院的票房收入大遜往年。一
方面可能因為不少市民到海外或內地
旅遊，致令本地消費市場不振；另一
方面，電影院缺乏吸引觀眾眼球的作
品，也是原因。我作為文藝愛好者，
這段期間更要支持電影行業，看過的
三齣電影各有特色。

西方劇場的音樂劇是主流作品，
電影若要將音樂劇發揚光大，畫面剪
接與音響配樂便要天衣無縫。《旺
卡》是真人演員演出的音樂劇電影，
故事講述朱古力狂熱者旺卡如何排除

萬難，為市民及小孩製造朱古力而獲
得歡樂。整齣電影娛樂性豐富，正面
及反面角色俱備，忠奸分明，小孩觀
眾尤其容易理解。對荷里活製作而
言，男主角是白人演員，配以另一位
有色人種少女，以及侏儒角色作配
角，可說是兼顧了不同階層人種的社
會位置。雖然是簡單的追尋夢想故
事，但是佳節期間令人看得賞心悅
目，尚算滿足。

動畫電影《星願奇緣》的英文名
稱是 「WISH」 。女主角雅卡希望達
成老父的生日願望，於是祈求成為具

有實現願望魔法的國王的助手。可是
國王不想大部分未能實踐願望的人民
叛變，於是控制了所有人民的願
望……雅卡藉着不同人等的協助，最
終令所有人的願望成真。《星》是老
牌電影公司的動畫產品，畫風較為傳
統，勝在角色形象活潑，面部表情多
變，能讓兒童觀眾看得眉飛色舞。我
更欣賞香港上演的粵語配音版本，配
音員不單令角色更加傳神，所有歌曲
亦填上粵語歌詞，文句通順，語音押
韻，令觀眾感到格外親切。

帶着兒子觀看《旺》與《星》之

後，我獨自觀賞了宮崎駿的動畫《蒼
鷺與少年》。宮崎駿的作品一向以奇
幻想像力見稱，兒童觀眾未必能夠即
時領會。《蒼》涉及生命的期待，死
亡的感觸，以至青春少男如何尋找人
生意義。對於我這個文藝中年，能夠
產生更多反思。
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人世間充滿了各種是非對錯，有
法律上的、道德上的，又或是信仰上
的罪。有些過錯，可能因地而異，存
有文化與制度之別，但有一些罪，卻
像是普遍的、公認的，甚至是不同宗
教都在警告信徒，例如：不要驕傲。

驕傲，何以成罪呢？驕傲，本來
是指我們克服了某個障礙、困難或指
標之後的突然增長之自我認同感，但
當驕傲感太多太滿，便成了傲慢，叫
人看不見自己的弱點，看不見事實的
狀況。

諾貝爾文學獎得主孟若（Alice
Munro）曾寫了一篇名為《驕傲》的

短篇小說，故事主角有兔唇，而他的
一位朋友有次隨口建議說：其實，你
動個小手術就可以修補兔唇。

朋友的提議叫主角憤怒非常。他
不肯定朋友是否傲慢，但他肯定的是
「我要如何解釋，我就是沒辦法走進
診所，承認我希望得到我不曾擁有的
東西？」

孟若的故事一針見血，指出了驕
傲的一體兩面，它既可以來自於勝出
或擁有，也可以源於無法承受自身的
不足與缺失，即 「不曾擁有的」 。那
麼，我們可以怎樣超然於驕傲呢？

話說，在北宋仁宗嘉祐八年，二

十多歲的蘇軾在鳳翔擔任簽判。上司
命他為一座新築成於終南山附近的
「凌虛台」 作記，而他便寫了一篇
《凌虛台記》。

在文中，蘇軾寫下了凌虛台的修
建緣起、經過、周遭的地形環境，以
至其看上去像是凌空憑虛而得名之由
來。但蘇軾又寫道： 「物之廢興成
毀，不可得而知也。昔者荒草野田，
霜露之所蒙翳，狐虺之所竄伏；方是
時，豈知有凌虛台邪？廢興成毀，相
尋於無窮。則台之復為荒草野田，皆
不可知也。」

言下之意，蘇軾認為，在修建凌

虛台之前，這不過是一片荒蕪，而即
使現在修建了這座凌虛台，始終一日
也會化為烏有，恢復到從前的荒涼。
說來說去，蘇軾就是要指出：人不應
該因為擁有一事或一物而驕傲，而他
的上司更不應該因凌虛台之修建而過
度興奮。

但，我又想：蘇軾對驕傲的反
思，又是否出自於他的驕傲呢？

▲
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